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La situación actual del país tiene un reflejo di-
recto en el crecimiento de los niveles de especu-
lación que están presentes en la economía con 
una expresión concreta en precios  abusivos  que  
repercuten  en la pérdida, casi absoluta, del nivel 
de los salarios.

Ulises Guilarte De Nacimiento miembro del 
Buró Político del Comité Central del Partido  y 
secretario general de la CTC, caracterizó así el 
contexto en el que actúa el movimiento sindi-
cal, y fue enfático: “No es suficiente describir ese 
complejo escenario, hay que transformarlo”. 

En intercambio con dirigentes del movimien-
to sindical en Las Tunas, como parte de un reco-
rrido que incluyó, además, las provincias de San-
tiago de Cuba y Granma, pasó de las definiciones 
generales al análisis particular  de la situación en 
cada territorio.

En el Balcón del Oriente Cubano reiteró que 
el movimiento sindical dispone de los mecanis-
mos, del liderazgo y de la capacidad de convo-
catoria para centrar los esfuerzos movilizativos 
en los recursos de que se disponen, y recordó que 
ninguna valoración de estas limitaciones puede 
desconocer la persistencia y el recrudecimiento 
del bloqueo.

Reconoció que los salarios, un derecho  ele-
mental de los trabajadores,  han sufrido un dete-
rioro sustantivo, básicamente por el crecimiento 
desmedido de los precios, agravado con el in-
cumplimiento de los plazos de pago acordados de 
algunos empleadores y administraciones, hecho 
que calificó como “un ejercicio de explotación, al 
no abonar en tiempo la remuneración por el tra-
bajo aportado”.

Por ejemplo, en el municipio de Jesús Menén-
dez, la Empresa Agropecuaria, entidad de subor-
dinación nacional, adeuda  ocho meses  a sus tra-
bajadores, algo que el sindicato no puede admitir.  

“El sindicato tiene que hablar de salarios, 
eso sí, con la condición ineludible de respal-
do productivo de bienes y servicios”, advirtió 
Guilarte De Nacimiento y fustigó como ma-
las prácticas los pagos excesivos de anticipo, 
la poca utilización del sistema a destajo y la 
retribución por coeficiente que no beneficia a 
los vinculados directamente con la producción, 
cuestiones por las que los cuadros sindicales 
tienen que velar, pues son formas de estimular 
a quienes aportan más.

Las Tunas es una provincia  agropecuaria 
y azucarera por naturaleza, los análisis y las 
orientaciones se centraron, también, en la ac-
tual campaña de siembra de frío y en los pre-
parativos de la inminente zafra azucarera, en 
la que este territorio tiene el compromiso de 
aportar más de 62 mil toneladas al plan nacio-
nal. | Jorge Pérez Cruz

| Más información en la página 8

Prioridad en 
los campos

| foto: Del autor

Garantizar la alimentación del pueblo es, sin 
duda, un asunto estratégico y más aún en 
las complejas circunstancias que atraviesa 
la nación. Ya está en marcha la campaña de 
siembra de frío que debe constituir un buen 
aporte en este empeño, aunque es preciso 
sortear obstáculos como el impago a los 
productores, las insuficientes condiciones 
de trabajo a que se enfrentan día a día, 
y otros inconvenientes, que deberán 
formar parte de la agenda de trabajo de 
la II Conferencia del Sindicato  Nacional 
de Trabajadores Agropecuarios, 
Forestales y Tabacaleros que se 
efectuará a finales del presente mes

| Página 5

Transformar el complejo escenario
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Chile por el Nunca +

| Yimel Díaz Malmierca

Las imágenes fílmicas se repiten 
una y otra vez cada 11 de septiem-
bre. Los aviones Hawker Hunter 
sobrevuelan amenazantes el Pala-
cio de La Moneda, en pleno centro 
de Santiago de Chile. Finalmente, y 
contra lo que el sentido común indi-
caba, descargan bombas, metralla 
y fuego sobre la sede del Gobierno. 

La acción fue absolutamente 
innecesaria desde el punto de vista 
militar pues, frente a la articula-
ción conseguida por los diferentes 
cuerpos del ejército, poco podía ha-
cer el presidente Salvador Allende, 
acorralado y prácticamente desar-
mado. El verdadero propósito del 
operativo fue anunciar que los mili-
tares conducidos por el general Au-
gusto Pinochet iban con todo frente 
a la osadía de la Unidad Popular de 
pretender fundar un país distinto.

Las secuencias de horror graba-
das aquel día de 1973 fueron el úl-
timo registro que, como funcionario 
de la Universidad de Chile, reali-
zara el documentalista y académi-
co Pedro Chaskel. Usó una cámara 
Bolex, de 16 milímetros, con pelícu-
la en blanco y negro. Pocos meses 
después debió refugiarse en Cuba, 
donde vivió hasta 1983. Tras el fin 
de la dictadura regresó a Chile. Ha 
sido reconocido como el “mítico 
precursor del Nuevo Cine Chileno” 
y muchos lo consideran merecedor 
del Premio Nacional de las Artes de 
la Representación y Audiovisuales, 
aunque a sus 91 años aún no le ha 
sido otorgado.

Como es lógico, Chaskel y su 
testimonio fílmico han sido parte 
de las actividades organizadas en 
Chile para recordar el golpe de Es-
tado. No podía ser de otra manera 
para quienes defienden el Nunca 
más desde las diversas plataformas: 
el cine, la música, la política y la 
movilización popular.

Sobre esta última vale destacar 
el activismo de las mujeres que este 
domingo acudieron a La Moneda. 
Iban vestidas de negro y llevaban 
una vela en señal de un luto que 
no termina. Actualmente, ocho de 
cada 10 familias con desaparecidos 
durante la dictadura siguen recla-
mando justicia. Muchos de los ver-
dugos permanecen en libertad.

Las participantes en la vigi-
lia tenían en sus pechos el cartel 
NUNCA + y al primer golpe de tam-
bor comenzaron a caminar, “en ri-
guroso silencio y con un mismo rit-

mo”, hacia la sede gubernamental. 
Las organizadoras habían alertado 
acerca de la posibilidad de “provo-
caciones que puedan venir de per-
sonas ajenas a nuestro acto y, por 
más agresivas que puedan ser, lla-
mamos a mantener la calma”.

Y es que las jornadas de con-
memoración no han estado exentas 
del enfrentamiento que persiste en 
la sociedad chilena, entre los que 
valoran a Pinochet como “salvador 
del comunismo”, y quienes lo de-
nuncian como el rostro visible de 
la crueldad antidemocrática al ser-
vicio de intereses neoliberales de 
Estados Unidos, herencia que aún 
persiste en instituciones chilenas.

Así lo denunció, por ejemplo, 
Gael Palace, de la organización de 
estudiantes de nivel medio (secun-
daria), que por estos días han pro-
testado en las calles. No obstante su 
juventud, los chicos se consideran 
“víctimas de la dictadura y del sis-
tema educacional y económico ins-
taurado en 1973, pues se negaron a 
implementar la educación gratuita 
y un sistema de educación sexual 
integral”, dijo.

“¿Cómo no manifestarnos si 
sufrimos las consecuencias de las 
acciones de esos grupos crimina-
les?”, refirió el joven estudiante a 
TeleSur. También denunció el ré-
gimen de impunidad que ampara a 
los cómplices de la dictadura pino-
chetista y afirmó que los estudian-
tes detenidos violentamente por la 
policía de carabineros en estos días 
han sido sometidos a tratos inhu-
manos y violatorios de los derechos 
humanos.

Mientras esto sucedía en las 
calles chilenas, el Gobierno de Ga-
briel Boric organizaba actos oficia-
les y varias instituciones trataban 
de manipular el significado del 
golpe de Estado, especialmente del 
ejemplo de civismo legado por Sal-
vador Allende.

De esa última lista solo mencio-
naré a la Organización de Estados 
Americanos (OEA), cuyo vínculo 
con los golpistas ha sido confir-
mado por documentos recién des-
clasificados en España. A pesar de 
ello, el pasado 5 de septiembre, la 
institución asentada en Washing-
ton aprobó una resolución en la que 
anuncia la decisión de “designar 
con el nombre de Presidente Sal-
vador Allende Gossens” la puerta 
principal del emblemático edificio 
que ocupan en la capital estadou-
nidense. ¡Vaya cinismo!

Una de las imágenes tomadas a Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973. | foto: El Tiempo

... Y Fidel llegó a Vietnam
El 2 de septiembre del año 1945 
a las nueve de la mañana, a bor-
do del acorazado USS Missouri 
anclado en la bahía de Tokio, las 
fuerzas militares del imperio japo-
nés firmaron el Acta de Rendición 
ante las potencias aliadas. Este he-
cho puso fin a la Segunda Guerra 
Mundial.

Muy cerca, en Hanói, ese mismo 
día el líder Ho Chi Minh proclamó 
la Declaración de Independencia y 
el nacimiento de la República De-
mocrática de Vietnam. Para enton-
ces la nación estaba dividida. La 
reunificación les tomó tres déca-
das de ardua lucha hasta que el 2 
de julio de 1976 instituyen la Re-
pública Socialista de Vietnam.

En ese lapso libraron cruentas 
batallas, las más difíciles contra 
Estados Unidos, país que no esca-
timó recursos con su pretexto de 
“frenar el comunismo en Asia”, 
aunque acabó derrotado. 

Entre el 12 y el 16 de septiem-
bre de 1973, cuando las partes de 
ese conflicto aún se mataban entre 
sí, el líder de la Revolución cubana, 
Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz  visitó Hanói, cruzó el para-
lelo 17 y llegó a la zona recién li-
berada de Vietnam del Sur, donde 
confraternizó con el pueblo com-
batiente. Fue una muestra de valor 
y también un gesto ético y político 
que elevó la moral combativa de 
quienes se enfrentaban a uno de 
los ejércitos mejor equipados del 
mundo.

Con su estancia en Vietnam, 
Fidel se convirtió en el primer y 

único jefe de Gobierno que visitó 
la zona en conflicto. Medio siglo 
después el hecho sigue cargado de 
simbolismo. 

Días atrás, en la provincia su-
reña de Ben Tre, el presidente del 
Comité Popular Tran Ngoc Tam 
reiteró que “la inmortal frase de 
Fidel Castro: Por Vietnam, Cuba 
está dispuesta a dar hasta su pro-
pia sangre, quedó grabada para 
siempre en el corazón de cada 
vietnamita y se convirtió en un 
símbolo sagrado de la lucha por la 
solidaridad y la amistad especial 
entre los dos pueblos”.

Para el dirigente vietnamita la 
relación entre Cuba y su país “está 
basada tanto en el espíritu del in-
ternacionalismo proletario como 
en la lealtad y la hermandad”, 
gracias a un “vínculo construido 
y alimentado minuciosamente por 
Ho Chi Minh y Fidel Castro”, el 
cual “ha sido constantemente de-
sarrollado y ampliado por genera-
ciones de líderes y pueblos de los 
dos países”.

La relación entre Cuba y Viet-
nam se ha tejido con esmero hasta 
construir un manto que acorta 
las distancias geográficas y co-
necta el alma de ambas naciones. 
Esa condición de hermandad so-
lidaria guía la colaboración; así 
como el intercambio sistemático 
de delegaciones y visitas de diri-
gentes de alto nivel. | Yimel Díaz 
Malmierca

(Más información en 
www.trabajadores.cu)

El 14 de 
septiembre de 
1973 Fidel visitó 
la base militar 
de Tan Lam y 
Doc Mieu.  
| foto: Estudios 
Revolución

Fidel saluda a los soldados de la zona liberada de la provincia de Quang Tri. Imagen tomada el 
15 de septiembre de 1973. | foto: Prensa Latina
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*Eduardo Regalado Florido, especial para 
Trabajadores

El Grupo de los 77 es la mayor organización 
intergubernamental de países en desarrollo 
en las Naciones Unidas. Su creación se reali-
zó en los marcos del Movimiento de los Países 
No Alineados al concluir la primera sesión de 
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el 
Comercio y Desarrollo (UNCTAD) en 1964. Su 
nombre se debe a que inicialmente estaba com-
puesto por 77 países en desarrollo, que poste-
riormente se fue incrementando hasta llegar a 
134 en la actualidad. Sus integrantes represen-
tan dos tercios de los miembros del sistema de 
las Naciones Unidas y el 80 % de la población 
mundial.

El objetivo esencial del grupo es el de pro-
veer los medios para que los no desarrollados 
puedan promover y desarrollar sus intereses 
económicos colectivos e incrementar su capa-
cidad de negociación colectiva sobre los princi-
pales temas de interés económicos.

China, no obstante su condición de país en 
desarrollo y de tener intereses coincidentes, no 
se incorporó al Grupo de los 77 en sus momen-
tos fundacionales debido, fundamentalmente, 
a su decisión de no alineamiento, a sus conside-
raciones de una política exterior independiente 
y a las particularidades de sus relaciones ex-
teriores de la época. Posteriormente Beijing se 
sumó al Grupo de los 77 en 1992, en la que par-
ticipa y colabora de manera externa.

En la actualidad, aunque China es la segun-
da economía mundial— medida por el volumen 
de su producto interno bruto—, de ser una gran 
potencia manufacturera global y comercial, 
de tener las mayores reservas de divisas inter-
nacionales, de estar a la vanguardia en varios 
sectores sumamente relevantes de la ciencia y 
la técnica, y de haber erradicado el segmento 
de la pobreza absoluta de su población, el país 
presenta no pocos rasgos, aunque con tenden-
cia decreciente, de una nación en desarrollo. 

China se considera como un país en desarro-
llo en la OMC. Sin embargo, el Banco Mundial y 
el Programa de Desarrollo de Naciones Unidas lo 
clasifican como un país de “ingreso medio alto”, 
mientras que el FMI lo llama una “economía 
emergente y en desarrollo”.

En realidad, si bien China tiende a convertir-
se en la primera economía mundial, los índices 
económicos per cápita siguen situados en un ni-
vel relativamente bajo, sobre todo comparado con 
las naciones más avanzadas. Su renta per cápita 
equivale a casi una quinta parte de las economías 
desarrolladas. 

Su estructuración económica y productiva to-
davía presenta significativos desequilibrios, prin-
cipalmente relacionados con las zonas urbanas y 
rurales, a la vez que padece del insuficiente aporte 
del sector de los servicios, el que está muy distante 
de las economías líderes. 

La mayor parte de su producción se caracte-
riza por no pertenecer a la gama media y alta, 
además que aún no ha alcanzado un lugar cimero 
en las cadenas de valores globales. China mues-
tra relevantes desigualdades territoriales, socia-
les y un importante impacto medioambiental. Su 
índice de Desarrollo Humano ocupa el lugar 79, 
propio del rango de los principales países en de-
sarrollo.

China tiene una profunda identificación con 
la causa de los países del Sur Global, debido a su 
experiencia de transitar desde un profundo sub-
desarrollo, de los rasgos económicos y sociales ac-
tuales y de su compromiso de la plena moderni-
zación integral socialista. De hecho, en la reciente 
cumbre de los Brics (originalmente Brasil, Rusia, 
India, China y Sudáfrica) en Johannesburgo, el 
líder chino Xi Jinping dijo que “China ha sido y 
siempre será miembro de los países en desarrollo”.

Beijing ha mantenido una sistemática y 
consecuente política de apoyo con el Grupo 
de los 77. De manera externa Beijing les pro-
porciona los medios para que las naciones del 
Sur Global puedan articular y promover sus 
intereses económicos colectivos y mejorar su 
capacidad de negociación conjunta sobre los 
principales temas económicos internacionales, 
a la vez que se ha convertido en el líder de la 
colaboración Sur-Sur.

El gigante asiático ha asumido un gran 
activismo en la promoción de un orden econó-
mico y político mundial más justo, el que se 
corresponde con los intereses de los países en 
desarrollo. Beijing ha propuesto un grupo de 
iniciativas que afianzan los intereses de los 
países del sur, dentro de las que se encuentran 
la Iniciativa de la Franja y la Ruta, la Inicia-
tiva de Seguridad Global, la Iniciativa de De-
sarrollo Global y la Iniciativa de Civilización 
Global.

La Iniciativa de la Franja y la Ruta es un 
proyecto a largo plazo que se centra en la cola-
boración para el desarrollo de la interconecti-
vidad, la infraestructura y una red de comer-
cio a escala global, elementos necesarios para 
alcanzar el desarrollo económico. La iniciati-

va se enmarca dentro de una 
concepción del multilatera-
lismo, con un mecanismo en 
que todos los países pueden 
acceder a los elementos im-
prescindibles para su desa-
rrollo.

Las iniciativas de China 
se encaminan a las exigen-
cias de la coyuntura actual y 
al futuro de la comunidad in-
ternacional. La de Seguridad 
Global, esencialmente, se en-
fila hacia la creación de una 
gobernanza en la que funcio-
ne un verdadero multilatera-
lismo y multipolaridad, que 
excluya el hegemonismo y las 

políticas de poder e intimidación. 
La Iniciativa de Desarrollo Global es un 

gran esfuerzo por poner en el centro de las 
instituciones internacionales el desarrollo de 
los países rezagados, en la que Beijing aporta 
recursos valiosos y su experiencia en la lucha 
por la erradicación de la pobreza, enfatiza en 
la interrelación económica profunda, la coope-
ración e integración. La Iniciativa de Civiliza-
ción Global, por su parte, defiende el derecho 
de las diferentes culturas a desarrollarse y 
coexistir en paz.

El Grupo de los 77 y China es un actor de 
gran relevancia en la transformación del in-
justo, inestable e inseguro orden económico y 
político mundial, con el propósito de construir 
una nueva ordenanza que se sustente en los 
principios de justicia, equidad e inclusividad. 
El Grupo de los 77 y China ha desarrollado 
una coordinada articulación que favorece el 
surgimiento de nuevas reglas económicas y 
políticas que contribuyan al desarrollo y la 
paz.

*Especialista del Centro de Investigaciones de 
Política Internacional, del Ministerio de Relaciones 
Exteriores

El Grupo de los 77 y 
China: desarrollo y paz

El G77 representa al 80 % de la población y sus delegados en la Asamblea de la Organización 
de las Naciones Unidas controlan dos tercios de las declaraciones que se asumen en esa 
instancia deliberativa

Sur sur
En 1988 el 
grupo adoptó el 
acuerdo para un 
sistema global 
de preferencias 
comerciales 
entre los países 
en vías de 
desarrollo.

No pertenecen

Antiguos miembros del grupo
Países fundadores
Los demás miembros del grupo
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| Betty Beatón Ruiz 

La doctora Ariadna Sánchez Fajardo conoció 
de la firma digital sentada frente al televisor 
de su casa. Fueron tantas las bondades que es-
cuchó que se propuso crear una. 

Sus indagaciones la llevaron hasta las ofi-
cinas de la División Territorial Santiago de 
Cuba de la Empresa de Aplicaciones Informá-
ticas (Desoft), entidad que el pasado agosto 
abrió este nuevo servicio, un punto a favor de la 
transformación digital a la que aspira el país.

Lo que no sospechó la joven psiquiatra in-
fantil es que sería la primera persona natural  
santiaguera en adjudicarse una rúbrica de este 
tipo.

“Aún no la uso, estoy expectante, ojalá 
cuando llegue la hora de hacerlo no me tropiece 
con el hecho de que la entidad en cuestión no 
tenga implementada o reconocida esta forma 
de firmar los documentos, la vida dirá la últi-
ma palabra, pero por lo pronto ya di el primer 
paso”.

Igual ha hecho Desoft, que ha marcado la 
vanguardia en tal orden en la provincia de San-
tiago de Cuba, pues ya tiene implementado y 
avanzado el salto de lo manuscrito a lo digital.

“Lo que hacemos parte de nuestra propia 
experiencia de negocios, porque ya la teníamos 
implementada”, comenta el Máster en Cien-
cias Berto Andrés Martín Téllez, director de 
Desoft, la licencia de caducidad de la firma son 
dos años, un período óptimo, y renovarla será 
algo muy ágil, tal cual es la solicitud del servi-
cio, que además lo cobramos a través de pasa-
relas de pagos electrónicos.

“Ahora sobreviene un proceso de conoci-
miento y reconocimiento de lo que implica fir-
mar digitalmente, y las entidades prestatarias 
de servicios al pueblo tendrán que alfabetizar-
se en tal orden, teniendo en cuenta que todo 
ello está reconocido jurídicamente”.

Tal y como comentaron a Trabajadores es-
pecialistas de Desoft involucrados en el pro-
ceso, el marco normativo en materia de firma 
digital está constituido por varias resoluciones 

emitidas por el Ministerio del Interior y un 
acuerdo del Consejo de Ministros de fecha 30 
de abril del año 2022.

“En unas y otro se recogen las reglas ge-
nerales para el establecimiento y empleo de 
los servicios de firma digital de documentos 
electrónicos basados en dispositivos y técnicas 
criptográficas, así como su uso en los órganos 
y organismos de la Administración Central 
del Estado, el Banco Central de Cuba, entida-
des nacionales y órganos locales del Poder Po-
pular”, explica la Máster en Ciencias Leyanis 
Santiesteban Quintana, subdirectora de Cien-
cia e Innovación de Desoft.

Ella, junto al ingeniero Damián Almeida 
y la especialista comercial Máster en Ciencias 

Liliet Domínguez, lideran todo el servicio de 
firma digital en Desoft, tanto para personas 
naturales como jurídicas.

“Vamos paso a paso dando a conocer por 
diferentes vías esta opción a uno y otro tipo 
de cliente, en el caso de los primeros sabemos 
que será paulatino, en tanto los segundos cada 
día se suman los interesados, ahora mismo, por 
ejemplo, gestionamos contrato con las empre-
sas de Equipos Médicos, Retomed y Palmares”.

Firmar documentos de forma digital, una 
acción reconocida también para trámites inter-
nacionales, entraña ventajas diversas que los 
gestores en Santiago de Cuba detallan para un 
mejor conocimiento y la oportuna decisión de 
optar por dicha modalidad.

“Entre los beneficios están que se identifica 
al firmante de manera inequívoca, se garanti-
za la integridad del documento firmado y existe 
absoluta certeza de que el emisor del documento 
es real”, precisa el ingeniero Damián Almeida.

“Cuando se firma digitalmente se reducen 
los costos de impresión y almacenamiento de 
documentos físicos, se hace desde la comodi-
dad del lugar donde la persona se encuentre, 
incluso si está fuera del país, y los procesos 
negociadores disminuyen su tiempo de reali-
zación”. 

Desoft, una entidad que en Santiago de 
Cuba marca liderazgo empresarial y aplica con 
éxito las medidas para dinamizar la empresa 
estatal socialista, contribuye con este nuevo 
servicio a la transformación digital de la na-
ción, una de las prioridades del Gobierno y el 
Estado cubanos.  

Dejar a un lado el bolígrafo y sumar la fir-
ma digital a las bondades de las tecnologías de 
las infocomunicaciones es el nuevo empeño, el 
que deben coronar con la realización de otros 
proyectos y acciones de Desoft en el surorien-
te cubano, como la aplicación de la inteligencia 
artificial en distintos procesos industriales y 
empresariales.

Por lo pronto en sus rutinas laborales van 
acomodando una frase que en vez de cara a 
cara la dicen en la distancia: firme aquí.

| Gretel Díaz Montalvo  

La necesidad era clara y ella no lo 
pensó mucho. Sabía lo que signifi-
caba no tener un profesor fijo fren-
te al aula y entendía de las caren-
cias en la cobertura docente. Por 
eso, desde que la joven camagüeya-
na Elia Rosa Yera Zayas Bazán en-
tró a la Universidad de Camagüey 
(UC) Ignacio Agramonte a estudiar 
Periodismo, se incorporó al contin-
gente Educando por Amor.

Elia Rosa había escuchado del 
proyecto, de cómo en el VIII Con-
greso de la Federación Estudian-
til Universitaria (FEU) se abogó 
por implicar a los jóvenes en ta-
reas de impacto social; y de cómo 
desde el curso escolar 2014-2015 
muchos universitarios, como ella 
y sin casi experiencia, habían 
asumido la doble misión de for-
marse como profesionales y edu-
car a las nuevas generaciones.

Esto último, unido al objetivo 
fundamental de apoyar la educa-
ción general con énfasis en las se-

cundarias básicas y los preuniver-
sitarios, cuenta Elia Rosa, fue lo 
que más le atrajo.

“Desde el 2022, explica la fu-
tura periodista, comencé en el 
contingente. Ya voy para mi tercer 
curso impartiendo Español-Lite-
ratura a niños de onceno grado y 
ahora en este curso también aten-
deré al grupo de concursantes.

“Durante el primer año deci-
dí preparar mis propios planes de 
clases porque sentía que así llega-
ba más capacitada al aula. Y eso 
me llevaba tiempo, como la revi-
sión de las pruebas, de las pregun-
tas escritas.

“Era cosa de combinar mi for-
mación con la docencia. A veces 
salía de mis clases a las doce y cin-
cuenta minutos y debía estar fren-
te al aula a la una y cuarenta en 
el Centro Mixto Máximo Gómez 
Báez, a unos tres kilómetros”.

Mas Elia Rosa no se queja. Cla-
ro, hubiera preferido que mantu-
vieran la guagua que a veces los 
trasladaba, pues así, asegura, mu-

chos seguirían. Pero los que están, 
dice, hacen un trabajo meritorio.

De lo que más le gusta desta-
ca la relación con los muchachos. 
“Para ellos, alega, ha sido bueno 
tener como profesora a alguien 
cercano a su edad y me tienen 
confianza y conversamos mucho, 
son unos preguntones y, de paso, 
los ayudo con la preparación vo-
cacional”.    

El contingente en Camagüey 
agrupa jóvenes de la UC y de la de 
Ciencias Médicas Carlos J. Fin-
lay, quienes son organizados por 
la FEU, los profesores y Educación 
Provincial, que los contrata, como 

puntualiza Dayessi Hernández 
Hernández, secretaria de Docencia 
e Investigación de la organización 
juvenil en la UC.

En Camagüey en los últimos 
años la cobertura docente ha sido 
una problemática, por lo que, como 
aseguró Elier Rodríguez Pérez, 
subdirector provincial de Educa-
ción, se han buscado diversas al-
ternativas, como la contratación 
por horas de 740 profesionales, la 
reincorporación de profesores ju-
bilados y el apoyo del contingente, 
opciones que permiten garantizar 
un proceso educativo con calidad 
y amor.

Educar, un acto de amor 
Ante la necesidad de garantizar la cobertura docente, en 
Camagüey se aplican alternativas, como el contingente 
Educando por Amor, para suplir las necesidades 

Adiós, bolígrafo... bienvenida la firma digital

A la firma digital se 
le pueden incorporar 
los elementos 
que el cliente 
desee, entre estos 
logotipo, número 
telefónico, correo 
electrónico y otros. 

Elia Rosa, al centro, con uno de los grupos a los que le ha impartido clases. |foto: Cortesía de la 
entrevistada

El equipo de Desoft que directamente trabaja en la gestión de 
la firma digital utiliza diversas vías para dar a conocer dicho 
servicio, el cual comenzó el pasado agosto. | fotos: De la autora
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Millonada no en-caja

| José Luis Martínez Alejo

Madruga el campesino Larry Mu-
ñoz Acosta para que el clima lo 
ayude. Así la suerte lo acompaña en 
la arrancada temprana de la actual 
campaña de siembra de frío. Ni el 
ímpetu se le resfría por el pase de 
“picadora” que faltó darles a obs-
táculos muy distantes de los surcos.

Sin embargo, tropieza con el 
mismo eslabón torcido de la cade-
na alimentaria. Siembra, recoge y 
vende, pero él no logra cobrar todo 
el fruto de su fructífera cosecha. 
“Talmente parece que regalé 100 
quintales de frijoles porque de di-
nero nada y hace siete meses de la 
venta a una empresa estatal”, afir-
ma el asociado a la cooperativa de 
créditos y servicios (CCS) Nguyen 
Van Troi, del municipio de Ciro 
Redondo, en la provincia de Ciego 
de Ávila.

La empresa integral agrope-
cuaria del territorio avileño se co-
mió el “potaje” y no salda su deu-
da con el productor: ¡un millón 
de pesos! Ahora paga con justifi-
caciones: “Tenemos una situación 
crítica, hoy no hay liquidez ni para 
el salario de nuestros trabajado-
res...”, declara Lianet  Carrazana, 
especialista principal de Econo-
mía en esa entidad con pérdidas 
económicas.

Y en la finca El Perol afloran 
más utilidades: “Entregué 100 
quintales de maíz y ni un centa-
vo tampoco, puedo sobrecumplir, 

pero sin dinero ¿cómo le pago al 
personal contratado?, ¿de qué vive 
mi familia?”, pregunta Larry.

Otros rollos no de alambre
Leonel Cepero Cervantes, de la 
CCS José Luis Tasende, lidia no 
solo con los impagos. “El saco, para 
poner el ejemplo de un insumo me-
nos caro, lo subieron a 70.00 pesos 
cada uno y no hay por el Estado. 
Este año para envasar el arroz y el 
maíz los pagué a 100.00, que no es 
tan difícil conseguirlos por la ca-
lle”, subraya el guajiro.

Argumenta su hijo Leonisdel: 
“En diciembre pasado vendimos 
unos toros y la plata todavía anda 
huyuya, dicen que están pagando 
buchito a buchito los MLC y, cómo 
vamos a comprar alambre, canti-
nas y otras cosas con el equivalen-
te de ese tipo de moneda, la misma 
que nos prometieron por entregar 
más leche, y no hemos visto un 
kilo”.

Mientras los campesinos quie-
ren zafar las talanqueras para 
adentrarse mejor en ese comercio 
de insumos en moneda libremen-
te convertible, la Empresa de Su-
ministros Agropecuarios de Ciego 
de Ávila mantiene como acuarto-
nadas, hace años, pérdidas eco-
nómicas y operaciones de lento 
movimiento en sus almacenes, de-
bido, en lo fundamental, a los altos 
precios que les han inflado los in-
ventarios ociosos a 50 millones de 
pesos.

Ojo con la autonomía
En este acercamiento al tema de la 
autonomía local alimentaria, Traba-
jadores toma como referencia al mu-
nicipio avileño de Ciro Redondo por 
no contar con un polo productivo ni 
una gran empresa agropecuaria, por 
lo que se requiere mejor atención al 
sector cooperativo y campesino que 
representa casi el 70 % del plantel 
agroproductivo municipal.

Al decir de las estadísticas que 
reflejan sobrecumplimiento del per 
cápita por habitante con más de 30 
libras mensuales, son discretos los 
resultados por surtidos de viandas, 
hortalizas, granos y frutas, en el 
Programa de Autoabastecimiento 
Municipal.

Una reciente visita al territorio 
por parte de miembros de la comi-
sión permanente agroalimentaria 
de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular, dejó claro que la finca del 
campesino debe convertirse en el 
escenario ideal para la contrata-
ción económica y hacerla bien para 
evitar la recontratación; implemen-
tar la autogestión de las adminis-

traciones de los mercados agrope-
cuarios estatales y otras estrategias 
para potenciar el cumplimiento de 
la recién implementada Ley de So-
beranía Alimentaria y Seguridad 
Alimentaria y Nutricional.

Y como el asunto es de seguri-
dad nacional, deberá estar de ma-
nera permanente en la agenda del 
Sindicato Agropecuario y la Anap, 
mediante una acción de control y la 
vinculación directa de sus cuadros 
con esas entidades deudoras.

Con las estrategias para defen-
der la primera prioridad de la eco-
nomía, que es la comida del pueblo, 
no debe admitirse que bases pro-
ductivas con potencialidades como 
la CCS Nguyen Van Troi —por 
citar un ejemplo—, salvada de la 
quiebra, vuelva a ser incosteable e 
integre en el futuro el grupo de las 
entidades avileñas perdedoras con 
un saldo total de 130 millones de 
pesos al cierre del primer semestre 
del presente año, cifra que, junto a 
la de los impagos, significan una 
millonada, no en caja de ningún 
Banco.

Campaña caliente para la siembra de frío
La recién iniciada campaña de siembra 
de frío aboca a Holguín a desplegar 
esfuerzos y estrategias para garantizar el 
incremento de la producción de alimentos

| Lianne Fonseca Diéguez

Apenas habían transcurrido las primeras horas 
de septiembre, cuando decenas de trabajadores 
y dirigentes de diversos sectores de Holguín to-
maron al surco como frente común para inaugu-
rar a lo grande la campaña de siembra de frío.

Bajo la humedad de una mañana nublada y 
escoltados por la belleza lejana de los cerros del 
municipio de Rafael Freyre, decenas de hom-
bres y mujeres plantaron bandera en el polo 
productivo de Beola, y antes de las once de la 
mañana sembraron cuatro hectáreas de yuca.

Con la acción, en la que se involucraron las 
organizaciones políticas y de masas, incluida la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y sus 15 
sindicatos, se le imprimió el debido despegue a 
una etapa en la que debe asegurarse alrededor 
del 60 % de las producciones agrícolas que de-
mandará el oriental territorio para el año 2024.

Además de lo que ilustra esa cifra, el con-
texto económico del país amerita un esfuer-
zo contundente en el sector agrícola, del cual 
emerjan resultados concretos que se visualicen 
en la mesa del cubano.

Consciente de esa realidad, desde el siste-
ma de la agricultura en Holguín se planifica 
la siembra de más de 30 mil 700 hectáreas de 
tierra, lo que significa un 28 % más que la cam-
paña anterior.

Edgar Garcés Pupo, delegado de la Agri-
cultura en Holguín, precisa que en este período 
que alcanza hasta el mes de febrero se crecerá 
en todos los grupos de cultivo, dígase viandas, 
granos, hortalizas y frutas, y se les brindará 
una especial atención a la yuca y al plátano.

En el caso puntual de ese último renglón se-
ñala que se trabaja en la introducción de clones 
de plátano FHIA 04 y 02, con un alto potencial 
productivo, y para su cultivo se han seleccionado 
productores con condiciones para aplicar tecno-
logía extradensa y mejorar los rendimientos.

El directivo destaca que la actual  cam-
paña fue planificada teniendo en cuenta los 
requerimientos nutricionales identificados en 
los 14 municipios holguineros, y subraya que 
es una campaña que se desarrollará en condi-
ciones adversas por las grandes limitaciones de 
recursos. 

De ahí que sea fundamental el uso de la lom-
bricultura y de otros medios biológicos y alter-
nativos como materia orgánica, y la recupera-
ción de fincas de semilla de calidad de acuerdo a 
las necesidades de los diferentes territorios.

El nuevo período agrícola en Holguín con-
templa la recuperación paulatina de los siete 
polos productivos de la provincia, que además 
de la instalación de sistemas de riego y el acon-
dicionamiento de las áreas experimentan una 
reanimación de las comunidades aledañas a 
partir del mejoramiento de caminos y la insta-
lación de obras sociales.

Garcés Pupo enfatiza que el funcionamiento 
de los polos productivos, cuyo principal objetivo 
es abastecer los mercados estatales de la cabe-
cera provincial, está sustentado sobre todo en 
la fuerza laboral de unidades empresariales de 
base de empresas estatales, a las que se vinculan 
usufructuarios y otras formas de gestión.

De gran valía serán también para cumplir 
las metas las movilizaciones de trabajadores que 
cada sábado se planificarán hacia los terrenos 
agrícolas por parte de las distintas organizacio-
nes de masas, entre las cuales la CTC y sus sin-
dicatos desplegarán el esfuerzo acostumbrado.

Igualmente las tareas que demanda la tie-
rra contarán con los brazos de los integrantes 
del Ejército Juvenil del Trabajo, para cuya la-
bor se han ido recuperando los antiguos cam-
pamentos enclavados en los polos.

La campaña de siembra de frío se abre en 
el calendario holguinero como una etapa en 
la que cada paso debe guiarse por la suerte de 
brújula que es la frase del General de Ejército 
Raúl Castro Ruz: “Los frijoles son tan impor-
tantes como los cañones”.

Arar trabas, zafar talanqueras y destorcer eslabones de la cadena 
alimentaria para potenciar la presencia de comida en la mesa

Potenciales sin explotar por “déficit” de prioridades locales en CCS Nguyen Van Troi y zonas 
aledañas, especialmente para arroz. | foto: Del autor

Holguín apuesta por una campaña de siembra de frío que desafíe 
carencia de recursos y garantice gran parte de la alimentación 
del pueblo para el próximo año. | foto: De la autora
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Regla: maestra, 
cederista y 

delegada al Congreso
| Lourdes Rey Veitía

Se autodenomina 
una cubana común, 
maestra y martia-
na, que ha amado 
con fervor lo que ha 
vivido: “Mi Cuba, 
la de Martí y Fidel”. 
Regla Sandoval 
Consuegra es una 
mujer de ébano, no 
únicamente por el 
color de su piel sino 
por ser fuerte e in-
capaz de contami-
narse, cualidades 
especiales de esa 
madera preciosa. 

Siente orgullo 
de ser delegada al X 
Congreso de los Co-
mités de Defensa de la Re-
volución (CDR). Afirmó con 
algo de humor que es “a toda 
y a mucha honra cederista”. 
Lo ha sido desde los 14 años, 
y ya tiene casi cuatro de-
cenios más. Su labor como 
dirigente de base se remon-
ta a esa etapa en la que se 
inició en las filas de la más 
masiva organización cuba-
na y siempre la ha realizado 
con  el mayor entusiasmo y  
el convencimiento de que es 
necesario. 

“Los CDR están en los 
genes de mi familia, los 
llevo tatuados, mis padres 
pertenecen a la generación 
fundadora de la organiza-
ción, fueron muy activos y 
dirigentes de base, mi viejo 
donó sangre.  Crecí forman-
do parte de los CDR infan-
tiles, las patrullas clic, par-
ticipando en planes de la 
calle...”, rememoró.

En su voz es apreciable 
la sinceridad de quien habla 
con el corazón, cada palabra 
que pronuncia está cargada 
de la convicción y la lealtad, 
las emite con un torrente 
alto y potente, el mismo con 
que imparte sus clases de 5.o 
grado en la Escuela Prima-
ria José Martí, del municipio 
villaclareño de Ranchuelo. 

“Dar clases es mi gran 
pasión, el aula me trans-
porta a un mundo mágico 
e impredecible, ver cómo 
mis alumnos aprenden me 
conmueve. En ese momen-
to compruebo lo útil que 
es en la vida esta profe-
sión. Soy una maestra que 
va al Congreso de los CDR 
y mis alumnos están satis-
fechos por ello”, dijo con 
emoción.

A sus discípulos les in-
culca el amor por la organi-
zación del barrio. “Tienen 
que ser el relevo, no los obli-
go, los motivo, los embullo, 

los convido a que partici-
pen, que se incluyan en las 
actividades y muchas las 
inventamos juntos”, confesó 
quien además de educadora 
es la presidenta de la Socie-
dad Cultural José Martí del 
municipio y coordinadora 
de los CDR de la zona 14 de 
la demarcación del Consejo 
Popular Rancho Centro.  

“Para desarrollar las ta-
reas de la Sociedad Cultural 
José Martí hago igual, pue-
do aseverar que  cuando se 
habla de Martí con pasión 
y amor todos se involucran, 
solo hay que hacerlo y si lo 
haces desde la misma es-
tructura cederista la labor 
es muy beneficiosa. 

“Como coordinadora de 
zona hago múltiples tareas, 
entre todos desarrollamos 
las infantiles, conmemora-
mos las efemérides, cumpli-
mos con lo que se nos indica 
y movilizamos a los vecinos, 
nuestra función es agluti-
nar y colaborar. En la ac-
tualidad, aunque algunos no 
quieran reconocerlo, los CDR 
son necesarios, tienen una 
importancia capital para la 
comunidad e integrarnos en 
proyectos participativos. Su 
valía se demostró cuando 
la COVID-19, fuimos acti-
vistas, organizamos colas, 
actuamos como mensajeros, 
atendimos a personas vul-
nerables, estuvimos en zona 
roja y eso solo se logra con 
una organización como esta; 
que es de todos”, señaló.

“El X Congreso será la 
pauta para renovarnos, per-
feccionar y mejorar el tra-
bajo, recomponernos y se-
guir siendo fieles, cuidando 
este país que es nuestro y 
que hay  que defenderlo con 
manos, dientes, ideas y con-
vicciones”, aseveró, con su 
voz de maestra:  potente y 
firme, también alegre y cor-
dial.

| foto: Cortesía de la entrevistada

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Respuesta del Inass a 
inconforme con razón

Benito Rey González director de 
Pensiones, del Instituto Nacional 
de Seguridad Social (Inass), da res-
puesta a Noel Clavel Romero, quien 
mostró inconformidad en cuanto a la 
demora en el trámite del incremento 
de la cuantía de la pensión por haber 
laborado con posterioridad.

“A partir de las investigaciones 
realizadas se constató que, teniendo 
en cuenta el tiempo de servicio acre-
ditado, la cuantía de su pensión se 
modificó de 2 268 pesos mensuales a 
3 796 pesos mensuales, para la men-
sualidad de marzo del 2023”.

“Al ostentar la condición de in-
ternacionalista, pago que pudo hacer 
efectivo de forma adelantada en el 
mes de febrero del 2023. 

“Y posteriormente a 4 362.21, pro-
ducto del incremento por trabajar seis 
años posteriores a su jubilación para la 
mensualidad de junio del 2023, donde 

se le incluyó en la primera mensuali-
dad la cantidad de 8 211 pesos por con-
cepto de diferencia desde la fecha de 
solicitud.

“Por nuestra parte ofrecemos dis-
culpas por la demora y las molestias 
que ello le ocasionó, comunicándole 
además que se adoptaron las medidas 
necesarias para que no se repitan si-
tuaciones como estas, que afectan a 
los beneficiarios y la imagen de nues-
tra institución”.

Pide reconsideren 
cuantía de jubilación

Acelio Valdivia Pérez, vecino de Ba-
yamo no. 226B Altos e/ Santa Inés 
y San Luis, Sancti Spíritus, plantea 
que es “un jubilado que trabajó por 
espacio de 45 años y le correspondió   
724,00 pesos de remuneración, que 
significa el 90 % del salario acumu-
lado en los cinco años de los últimos 
15 laborados. 

“A raíz del ordenamiento mone-
tario se nos aplicó una escala por la 
cual nos correspondió un poco más 
de 2 000,00 pesos que relativamente 
cubrían los gastos de mis necesida-
des, no obstante todo se desmoronó a 
partir de las dificultades económicas 
de nuestro país en que se disparó la 
inflación.

 “Realmente en los momentos ac-
tuales me considero vulnerable y con 
muchas dificultades para cubrir las 
necesidades más apremiantes. En 
primer lugar considero injusta la es-

cala aplicada a todos los jubilados 
que como yo nos mantuvimos por 45 
años o más de trabajo.

“Los nuevos jubilados, a partir 
del ordenamiento monetario deven-
gan una remuneración de 7 000,00 
pesos o  más en las mismas condicio-
nes de los requisitos para la jubila-
ción, e incluso, muchos de ellos con 
menos años de trabajo.

“Considerando los principios de 
justicia que siempre se han aplicado 
con los trabajadores dentro de la Re-
volución solicito se haga una revisión 
de al menos este grupo de jubilados a 
los cuales me refiero.

“Le informo que esta preocupa-
ción se la envié a la Dirección de la 
Asamblea Nacional y me contestaron 
que la habían trasladado  al MTSS 
para su tratamiento, pero hasta aho-
ra no he tenido respuesta y tampoco 
solución”.

Mayra Vergara Hernández nos es-
cribió solicitando que “se le escla-
rezca si la entidad laboral de su 
amiga, que está  próxima a cumplir 
los 60 años de edad, con 40 años de 
tiempo de servicios, una vez que 
le concedan derecho a pensión por 
edad debe continuar pagándole sub-
sidio”.

La dirección de Pensiones del  
Inass le responde lo siguiente:

“Si al cumplir los 60 años su ami-
ga solicita derecho a pensión por 
edad, la entidad está en la obligación 
de presentar el expediente de pen-
sión a la filial municipal del Instituto 
Nacional de Seguridad Social de su 
municipio. 

“Esta dispone cuando será alta en 
las nóminas de la Seguridad Social 
y por consiguiente baja en el centro 
laboral. Mientras no se le conceda el 
derecho a la pensión la entidad debe 
continuar pagando el certificado mé-
dico, por lo que su amiga debe con-
tinuar presentándolo de encontrarse 
aún enferma, de lo contrario se in-
corpora hasta la fecha notificada. 

“Aclaramos, además, que una vez 
presentado el expediente de pensión 
y notificada la fecha de la baja, si su 
amiga no presenta certificado médi-
co o no se incorpora, no recibirá in-
greso alguno, pues la Seguridad So-
cial asume a partir de la fecha de alta 
notificada”.

Aclaran hasta cuándo  
puede recibir subsidio
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Pensar la cultura
Tres organizaciones que agrupan 
a creadores del arte organizan por 
estos días importantes citas de re-
flexión sobre los desafíos de la cul-
tura y su impacto en el entramado 
social, político y económico del país. 

El Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Cultura (SNTC) 
acaba de convocar a su Segunda 
Conferencia Nacional. La Asocia-
ción Hermanos Saíz (AHS) cele-
brará en octubre su IV Congreso. 
Y la Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba (Uneac) concluye por estos 
días el proceso de conformación de 
las comisiones organizadoras de su 
X Congreso, que se desarrollará en 
junio del año 2024.

La política cultural de la nación 
reconoce y distingue las responsa-
bilidades y cometidos de cada una 
de estas organizaciones de la socie-
dad civil, pero no siempre hay cla-
ridad entre sus integrantes la fun-
ción específica de estas instancias. 

Es más, no pocos le exigen al 
Sindicato, a la AHS y a la Uneac 
respuestas que en todo caso debe-
rían ofrecer el Ministerio de Cultu-
ra, sus institutos y consejos.

La política cultural la aplica el 
Ministerio de Cultura. La Uneac, 
la AHS y el SNTC son contrapar-
tes de ese ente gubernamental. Eso 
significa que cada asamblea o en-
cuentro de los afiliados y miem-
bros con las administraciones en 
todos los niveles o instituciones del 

Estado y del Gobierno deben asu-
mirse con espíritu crítico y propo-
sitivo, sin complacencias estériles 
o formalismos almibarados. 

Hacer arte implica situaciones 
de conflicto, retos, insatisfaccio-
nes. Las organizaciones son pla-
taformas para plantear y debatir; 
primeros pasos de potenciales sol-
vencias.

Y cada organización tiene su 
ámbito: hay quien plantea en la 
reunión de la Uneac lo que se de-
bería discutir en el Sindicato. Los 
problemas del entorno laboral, las 
relaciones entre la administración 
y los trabajadores le competen pri-
mero al SNTC. Las cuestiones aso-
ciadas a la naturaleza misma de los 
procesos creativos, las discusiones 
sobre la proyección y los aportes 
puntuales de los artistas y su po-
sicionamiento público deberían 
encontrar escenario siempre en las 
asambleas de la AHS y la Uneac.

Por supuesto, no se trata de seg-
mentar en fincas. Hay problemas 
transversales que exigen empeños 
colectivos. De ahí la importancia 
de la confluencia y la articulación 
de las organizaciones.

Algo debe estar claro: el ser 
humano (artista y trabajador) es la 
prioridad, la razón de ser de todo el 
sistema de la cultura. El proyecto 
permanente de un país mejor tiene 
que entenderse desde el humanis-
mo raigal. | RC

Semana de ebullición
| Joel García

Desde este lunes volveremos a te-
ner noticias de béisbol y las polé-
micas no se detendrán. El primer 
Tryouts de manera oficial desde el 
año 1959, los topes de preparación 
entre Granma y la preselección na-
cional hacia los Juegos Paname-
ricanos, así como las listas de 20 
peloteros de los seis equipos a la 
II Liga Élite y la actuación del equi-
po femenino en la Copa del Mundo, 
son los hechos más llamativos.

Este lunes el estadio Latino-
americano acogerá los ojeadores 
de equipos profesionales (estaban 
confirmados algunos de las Ligas 
Profesionales de Japón, Corea del 
Sur, México, Dominicana, entre 
otros) que podrán evaluar las cua-
lidades y capacidad de los partici-
pantes para un posible contrato.

Las pruebas deben realizar-
se entre martes y miércoles, pues 
se evaluará un número grande de 
talentos desde la categoría sub-15, 
sub-18, sub-23 y élite. Este Tryouts 
se espera repetir cada año en una 
fecha fija, en tanto del 25 al 29 de 
septiembre habrá una clínica de 
capacitación de pitcheo con entre-
nadores de México y Estados Uni-
dos, con experiencia en más de 10 
naciones.

Para el propio miércoles ha 
sido fijado el inicio de un tope de 
no menos de tres partidos entre el 
equipo Granma que nos represen-
tará en la versión de presentación 
de la Champion League con la pre-
selección dirigida por Armando 
Johnson. Más que ganar o perder, 
lo interesante será perfilar estra-
tegias, valorar formas deportivas y 
probar algunos nombres.

Por supuesto, es imposible no 
comentar que la nómina reforzada 
del equipo campeón en la 61 Serie 
causó revuelo en las redes sociales 
porque debemos ser más transpa-
rentes y directos a la hora de deci-

dir la exclusión o no de un jugador. 
La propuesta de que la mitad más 
uno (es decir, 13 como mínimo) de 
cada una de estas formaciones pro-
vinciales se mantenga inamovible 
para eventos en el exterior la sos-
tengo y pudiera evitar entuertos 
como el de ahora.

Sin apartarnos de este tope, la 
Champion League, del 28 de sep-
tiembre al 1.º de octubre, en Méxi-
co, tendrá como invitados a los Cai-
manes de Barranquilla, un equipo 
de una liga independiente de Esta-
dos Unidos, los Leones de Yucatán, 
y Granma.

Aprovecho para decir que esta 
semana se supo también la compo-
sición de los grupos para los Jue-
gos Panamericanos. Cuba aparece 
en el B junto a Brasil, Venezuela y 
Colombia; en tanto el A lo compo-
nen México, Dominicana, Panamá 
y Chile. Los dos primeros de cada 
apartado avanzan a semifinales.  

Y como si todo lo anterior no 
fuera bastante, este lunes cerró el 
plazo para entregar las listas de 
los 20 jugadores que los seis cla-
sificados a la II Liga Élite dejarán 
en sus nóminas antes de tomar los 
refuerzos el 21 de septiembre en 
un programa televisivo.  Los 12 
restantes serán ocho de una bolsa 
que ofrecerá la comisión nacional 
y cuatro libres, que pueden ser 
incluso peloteros que se desem-
peñan en ligas internacionales de 
manera personal.

Por último, este martes debu-
tará la selección femenina cubana 
ante Taipéi de China en el Grupo B  
del Campeonato Mundial de ese 
sexo, que se celebra en Miyoshi, Ja-
pón. Luego chocarán contra Puer-
to Rico, Francia, Venezuela y los 
anfitriones, por ese orden. El pro-
pósito es disputar el tercer boleto a 
la siguiente ronda, algo bien difícil 
para las nuestras.

El espacio apremia. Nuevos te-
mas se acercan. Comente sin temor.

Que no se 
pierda la huella

| Yuris Nórido

Los escépticos deberían volver a 
los capítulos de hace algunos años 
de Tras la huella (es posible encon-
trarlos con relativa facilidad en 
la plataforma YouTube), para que 
puedan comprobar cuánto ha cam-
biado (para bien) la teleserie. 

La popularidad del espacio 
está fuera de discusión: muy pocos 
programas generan tantas expec-
tativas. Y muy pocas veces es tan 
difícil —asumiendo la complejidad 
del género, las demandas de recur-
sos de esas puestas en pantalla— 
estar a la altura de perspectivas 
tan disímiles. 

Pero más allá del resentimien-
to natural de la fórmula es notable 
el interés de productores y reali-
zadores por renovarla, sin traicio-
nar los planteamientos esenciales. 
En Tras la huella se recrean ca-
sos policiales tomados de la reali-
dad. Y el objetivo es narrar cómo 
fueron resueltos. Esa es la pauta; 
el desafío es hacer un producto 
atractivo. 

El público suele saber desde el 
principio quién es el delincuente y 
cuáles son sus fechorías, la trama 
se centra entonces en las peripe-
cias del equipo de investigadores 
para resolver el expediente.

La más reciente temporada, 
que concluyó con la etapa vaca-
cional, acentuó el ritmo del plan-
teamiento, la complejidad de los 

conflictos y la humanización de 
los personajes. Paulatinamente se 
han abandonado lugares comunes 
y facilismos. Se aprovecha mejor 
el potencial dramático de cada 
caso. Las puestas tienen mejor 
factura… aunque a veces cierta 
vocación esteticista (cortinas con 
imágenes de la ciudad o la noche, 
por ejemplo), termina por ser de-
masiado adjetiva.

Aquí y allá se notaron pro-
blemas de edición. Y no todas las 
escenas de acción estuvieron bien 
solucionadas. Algo forzada resultó 
por momentos la naturalidad del 
equipo policial, se notaba el em-
peño… es cuestión de balancear. 
Y dio la impresión de que algunos 
casos no tenían suficiente materia 
prima como para dedicarles más 
de un capítulo, era evidente un re-
godeo en las situaciones.

El mérito mayor es que, contra 
todos los obstáculos, hay policiaco 
nacional. Se mantiene una tradi-
ción, la huella no se ha perdido.

Al pan, pan...

| foto: Cortesía de la Televisión Cubana

Ya están los 14 de la Liga Azucarera
Con la clasificación del monarca vigente, la empresa agroindustrial azu-
carera Héctor Rodríguez, de Villa Clara; así como de su similar 30 de 
Noviembre, de Artemisa, y la unidad básica de producción cooperativa 
Honduras, de Guantánamo, se completaron los 14 cupos para la etapa 
zonal de la 41 Liga Azucarera.

Este segmento del certamen beisbolero más dulce del país comenza-
rá este fin de semana (16 y 17 de septiembre), con los representativos de 
La Habana, Artemisa, Mayabeque y Matanzas en la zona 1; los clasifi-
cados por Cienfuegos, Sancti Spíritus y Villa Clara en el apartado  2; los 
defensores de Ciego de Ávila, Camagüey y Las Tunas en la llave 3; en 
tanto los conjuntos de Santiago de Cuba, Guantánamo, Holguín y Gran-
ma lo harán en el grupo 4. | Félix Borges

| foto: José 
Raúl Rodríguez 
Robleda



Una representación de mujeres pertenecien-
tes a la Unión Eléctrica (UNE) relataron ex-
periencias como grueras, torneras, operadoras 
de plantas, jefas de un taller o de un grupo 
electrógeno, durante un encuentro  efectuado 
en La Habana como parte de las actividades 
por el X Aniversario del  Sindicato Nacional 
de Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM).

Mislay Solano Acosta, directora de una 
unidad empresarial de base en Mayabeque, 
tuvo que afrontar criterios que, dada su juven-
tud, cuestionaban su capacidad para ocupar 
esa responsabilidad. Sin embargo, con su em-
peño se abrió paso ante un colectivo integrado 
mayoritariamente por hombres.

La falta de apoyo familiar, en algunos ca-
sos, cuando decidieron desempeñar puestos de 
labor caracterizados por la tensión, el ruido o 
el peligro, se reveló también en el testimonio 

de varias operarias. Otras comentaron que “es 
un reto trabajar con hombres en tareas compli-
cadas. No es algo imposible”, afirmaron. Todo 

depende de nosotras, de nuestra superación y 
voluntad para demostrar que sí podemos hacer 
las cosas bien.

Al intervenir en el encuentro, Teresa Ama-
relle Boué, miembro del Buró Político del Par-
tido Comunista de Cuba y secretaria general 
de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), 
se interesó por la atención laboral que reciben 
en puestos claves. “Las felicito por su valentía. 
Ustedes constantemente están rompiendo este-
reotipos que aún tenemos”, subrayó.

En nombre del SNTEM, George Batista Pé-
rez, su secretario general, reconoció el valioso 
papel de estas trabajadoras y de las que ellas 
allí representaron.

Se refirió, además, a las actividades que 
continúan realizando los afiliados a esa or-
ganización con motivo del décimo aniversario 
de fundada este 18 de septiembre. Entre ellas 
sobresalen el recorrido de la bandera alusiva 
a la efeméride, el cumplimiento de los planes 
de producción para cada etapa, el desarrollo 
de movimientos emulativos y la estimulación 
a colectivos laborales con la condición de Des-
tacados y Distinguidos Nacionales. | Tellería 
Alfaro

Transformar el complejo…
Viejas misiones, nuevos modos
Para favorecer un mejor desempeño 
de las estructuras sindicales a nivel 
de los colectivos, el miembro del Buró 
Político de Partido y secretario gene-
ral de la CTC, Ulises Guilarte De Na-
cimiento, junto a miembros del Secre-
tariado de la organización, iniciaron 
en la provincia de Santiago de Cuba 
el recorrido por tierras orientales.

Ulises Guilarte visitó centros labo-
rales e intercambió con afiliados y diri-
gentes sindicales. La producción de ali-
mentos, la sindicalización, la política 
de empleo y salario, el impago a traba-
jadores y la capacitación formaron par-
te, entre otros temas, de la agenda de 
los diálogos, a los cuales no les faltó el  
acompañamiento de dirigentes políti-
cos y gubernamentales de la provincia.

En el caso del territorio santiague-
ro Guilarte De Nacimiento conoció 
de los empeños en la siembra de frío, 
la preparación de la zafra azucarera, 
así como el fomento, a nivel de colec-
tivos, de áreas de cultivos y crianza de 
animales que permitan mejorar la ali-
mentación en los comedores obreros.

En este último ámbito se reco-
noció el estancamiento de una tarea 
que precisa celeridad, y que en la 
provincia muestra sus mejores tonos 
en los sindicatos Civiles de la Defen-
sa, de Turismo y de Energía y Minas. 

La valoración en el ámbito agroin- 
dustrial azucarero resultó particular-
mente crítica al conocerse de los rei-
terados incumplimientos de los pla-
nes de siembra de caña y fabricación 
de azúcar, la morosidad en la creación 
y atención de áreas de cultivos varios 
para mejorar la alimentación de los 
trabajadores y las limitaciones objeti-
vas que existen para asumir las cos-
tosas reparaciones que demandan los 
centrales.

Con énfasis se habló de la sindi-
calización de aquellos que ocupan un 
puesto de trabajo, bien sea en el sec-
tor privado o el público. | Betty Bea-
tón Ruiz

Producir alimentos: convocatoria 
que urge
A un urgente y sistemático ejercicio 
movilizativo para impulsar la obten-
ción de alimentos —un tema reite-
rado en el recorrido— y otros bienes 
convocó en Bayamo Ulises Guilarte 
de Nacimiento, en un encuentro con 
los principales representantes de esa 
estructura de masas en la provincia 
de Granma.

El dirigente recalcó que estas de-
cisiones se toman como respuesta al 
actual contexto social y económico 
del país en el que se han deteriorado 
las capacidades de compra del pue-
blo, en tanto se evidencia una reduc-
ción de los volúmenes de producción 
en los sectores, como la agricultura y 
la industria.

El bloqueo estadounidense obs-
truye los flujos financieros en todas 
sus direcciones, expresó, y eliminar-
lo no depende de nosotros, pero sí 
está en nuestras manos garantizar 
con recursos propios el incremento 
de los víveres del pueblo y con ello 
facilitar que disminuyan los precios 
especulativos.

“Esta es una tarea calificada de 
seguridad nacional debido a que tie-
ne un significado estratégico dada la 
seria situación que tenemos hoy con 
el suministro de alimentos, por lo 
que es decisivo nuestro aporte a ele-
var el nivel de ofertas en el mercado 
minorista.

“Hay que movilizar las reservas, 
convocar desde el convencimiento y 
concentrar los esfuerzos donde más 
puedan rendir; pero también debe-
mos organizar, controlar y estimular 
a quienes se destaquen”.

Guilarte De Nacimiento exhor-
tó a restablecer el autoconsumo en 
el sector presupuestado y a forta-
lecer las acciones para la exporta-
ción, que es, según su consideración, 
donde se gana la batalla para la ob-
tención de divisas. | Lianet Suárez 
Sánchez

| Trabajadores sociales

Más de dos décadas 
curando almas

Con un sencillo festejo los traba-
jadores sociales de todo el país 
celebraron este domingo el inicio 
hace 23 años del programa de los 
llamados por Fidel como Médicos 
del Alma, un período en que su 
labor ha sufrido avatares y sinsa-
bores, pero en el que han sabido 
alimentarse con la savia creadora 
de su fundador.

Ese 10 de septiembre del 
año 2000, el jefe de la Revolu-
ción inauguró en la localidad 
habanera de Cojímar la pri-
mera Escuela de Formación de 
Trabajadores Sociales en Cuba, 
hecho fundacional del Progra-
ma de los Trabajadores Sociales 
en la nación.

Continúa como su primera 
responsabilidad la caracteriza-
ción de las personas, grupos y 
fa milias que viven en la demar-
cación en que actúan, para de-
tectar quiénes deben ser objeto 
de atención del trabajo social.

También, deberán buscar 
siempre solución a los problemas 
sociales que localicen, donde se 
incluyen las personas que aban-
donan el estudio o el trabajo y 
quienes tras cumplir sanción 
penitenciaria se reincorporen al 
medio y al tra bajo.

No obstante los incuestiona-
bles resultados de las políticas so-
ciales de la Revolución persisten 
problemáticas que de mandan el 
perfeccionamiento del ejercicio 
del trabajo social, que sea cada 
vez más acorde a los propósi tos de 
transformación social inte gral y 
de emancipación que exige el de-
sarrollo socialista.

Para comienzos de la pasada 
década se había reducido signifi-
cativamente el número de miem-
bros del programa. Hoy suman 
alrededor de 7 mil, de los cuales 
el 45 % acumula una experien-
cia de más de 20 años.

“Tenemos el propósito de 
cubrir en los próximos dos años 
todas las circunscripciones de 
Cuba y que cada trabajador 
atienda unas 120 familias. Ade-
más se prevé iniciar en el año 
2024 la especialidad de Licen-
ciatura en Trabajo Social”, in-
formó a la prensa Marta Elena 
Feitó Cabrera, ministra de Tra-
bajo y Seguridad Social.

El acto tuvo por escenario la 
comunidad Las Canteras, en el 
capitalino Consejo Popular Jai-
manitas, lugar que experimenta 
un visible proceso de transfor-
mación.

Encabezaron el acto los 
miembros del Secretariado del 
Comité Central del Partido, Jorge 
Luis Broche Lorenzo, jefe del De-
partamento de Atención al Sector 
Social y Joel Queipo Ruiz, jefe del 
Departamento Económico y Pro-
ductivo, y otros dirigentes parti-
distas. | Gabino Manguela Díaz

| foto: Alejandro Acosta Hechavarría

Para ellas no hay tabúes
Podemos verlas a diario en labores que durante años han estado vinculadas al sexo 

masculino por asociarse a disímiles complejidades en el sector de la electricidad

Milexis Ordaz Trujillo habló en nombre de 
los trabajadores sociales. | foto: Alejandro 
Acosta
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